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Estado mira nos cruzeiros 
para fortalecer o turismo

Governo pretende criar mecanismos para ampliar o tempo de permanência dos navios no Rio de Janeiro

INCENTIVO À ECONOMIA

Lucas Benevides

Assessor especial da Cedae, DeJorge Patrício vistoria obras da concessionária em São Gonçalo

Obra vai levar 
água para 6 mil 
moradores
de Monjolos
A Cedae iniciou a implantação 
de 8,5 quilômetros de rede de 
água nas ruas Missouri e Itatiba, 
no bairro de Monjolos, em São 
Gonçalo. A obra, que começou 
esta semana e foi vistoriada 
ontem pelo assessor especial da 
companhia, DeJorge Patrício, vai 
beneficiar 6 mil moradores da 
região. 
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ESPORTES
Alexandre Vidal / Flamengo

Jogadores do Flamengo viajam embalados pela vitória sobre o Grêmio na Arena

Flamengo embarca para 
a conquista da América

PáG. 9

Botafogo deve 
mudar sistema 
de marcação

Marcão cobra 
atenção na 
defesa tricolor

O Flamengo está de malas 
prontas para a grande final 
da Copa Libertadores, que 
vai ser disputada no próximo 
sábado (23), contra o River 
Plate, da Argentina, no 
Estádio Monumental, em 
Lima, no Peru. Os atletas 

rubro-negros embarcam 
logo após último treino que 
será realizado no Ninho 
do Urubu, na manhã desta 
quarta-feira, que deve contar 
com a presença de um 
grande número de torcedores 
apoiando o elenco.
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Ana Carolina 
canta hoje 
em Itaboraí
Cantora leva turnê 
“Fogueira em Alto Mar” ao 
Ita Music a partir de 20h, 
nesta quarta-feira.

PáG. 8

CULTURA

MRossi/Divulgação

Artista se apresenta no show 
acompanhada de banda

Comércio em 
alta com nova 
‘Black Friday’
A proximidade da ‘Black Friday’ 
está animando o comércio. A 
Associação Brasileira de Lojistas 
de Shoppings prevê faturamento 
acima de R$ 3 bilhões. Desde 
2010, quando a promoção 
realizada nos Estados Unidos 
chegou ao Brasil, os números 
só registram crescimento nas 
vendas. 
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Antonio Cruz/Agência Brasil

Bolsonaro 
assina carta e 
deixa o PSL
O presidente Jair Bolsonaro 
(foto) assinou ontem sua 
carta de desfiliação do PSL. 
O documento será entregue à 
direção nacional do partido. 
Bolsonaro e seu grupo 
político celebram amanhã, 
em evento em Brasília, a 
criação de uma nova legenda, 
a Aliança pelo Brasil. 

Maia: pacote 
anticrime vai 
a votação

INFORME\PáG. 5
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FILIADO A

Carta do leitor

Mais mobilidade
Basta criar a estação das Barcas de São Gonçalo que acaba 
esse problema de atrasos e superlotação!
Pedro Henrique Gonçalves

Descaso no museu
O projeto “Sala Experiências do Olhar” do Museu do Ingá 
pode até ter sido premiado, mas o descaso com o espaço 
é notório. Precisa de obras e investimentos.
Bernadeth Prevot

De novo...
A qualidade das barcas vem caindo ladeira abaixo. Depois 
que falaram que a concessão não estava sendo vantajosa, 
o que mais acontece é comunicado nos alto-falantes de 
que duas embarcações tiveram problemas técnicos e que 
o intervalo das viagens será aumentado.
Julio Sardenberg

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 
linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.
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Hip-Hop ganha cartilha no Rio

A Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) lança, nesta semana, 
a Cartilha das Rodas Cultu-
rais. O livreto, de distribuição 
gratuita, reúne informações 
sobre o direito à livre ma-
nifestação artística e dicas 
sobre como agir em caso de 
eventuais abordagens poli-
ciais nas rodas culturais de 
hip-hop, que são febre em 
todo o Estado do Rio. “A car-
tilha é para ser levada no bol-
so tanto por organizadores 
como pelos frequentadores. 
Chega de dura na cultura”, 
afirma Dani Monteiro (Psol), 
autora da iniciativa.

Divulgação

Viva Zumbi
Nesta quarta (20), a partir das 
10h, a Praça da Cantareira, em 
Niterói, recebe a 11ª edição do 
Viva Zumbi, que contará com 
um dia inteiro de apresenta-
ções artísticas e culturais que 
tem como principal objetivo 
valorizar a história, a religiosi-
dade e a cultura do povo negro. 
O evento também integra a 
Semana da Cultura Negra, que 
foi incluída no calendário oficial 
da cidade em 2014, com a apro-
vação do Estatuto Municipal de 
Igualdade Racial, de autoria da 
vereadora Verônica Lima (PT). 
“Considero esse evento muito 
importante para a valorização 
da cultura e da vida do nosso 
povo negro, que historicamente 
enfrenta o racismo para manter 
viva suas raízes”, defende Lima.

‘Perícia Psicológica’
Na próxima quinta-feira 
(21), o Centro Cultural da 
Justiça Federal (CCJF), 
na Avenida Rio Branco, 
no Centro do Rio, recebe 
o lançamento do livro “A 
Perícia Psicológica”, obra 
prefaciada pelo ministro 
Paulo Dias de Moura Ri-
beiro, do Superior Tribu-
nal de Justiça (STJ), que 
apoia a lei da Alienação 
Parental em momento de 
seu questionamento. O 
livro possui artigos de psi-
cólogos atuantes na área, 
como Beatrice Marinho 
e Marisa Marques, que 
produziram sobre a prá-
tica e a teoria da perícia 
psicológica em diversos 
âmbitos.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Evento acontecerá em três fins de semana na Praça Visconde de Mauá

Natal Cervejeiro vai agitar 
Petrópolis em dezembro

Durante três fins de semana 
de dezembro, a Praça Vis-
conde de Mauá, em Petró-
polis, vai receber o “Natal 
Cervejeiro”, uma parceria 
entre a Deguste e a Asso-
ciação das Microcervejarias 
de Petrópolis (AMP), com o 
apoio da prefeitura.

A programação faz par-
te do Natal Imperial e vai 
alegrar os apaixonados por 
cerveja nos dias 6 a 8, 13 a 
15 e 20 a 22 de dezembro.  

O evento - aberto ao pú-
blico - terá a participação 
de 18 cervejarias, além de 
gastronomia, recreação in-
fantil e apresentações mu-
sicais, com uma decoração 
especial de Natal.

Considerada a Capital 
Estadual da Cerveja, a ci-
dade de Petrópolis conta 
com um setor cervejeiro 
em expansão. Ao todo já 
são 24 marcas de cerveja 
produzidas em Petrópolis, 
três são grandes fábricas 
e 21, artesanais. Em 2018, 
só as microcervejarias pro-
duziram 1 milhão de litros 
da bebida, com um inves-
timento de R$ 10 milhões 
no setor.

Divulgação 

Capital Estadual da Cerveja recebe o Natal Cervejeiro em dezembro

PROGRAMAÇÃO

Até 20 de novembro - Festa da Cultura Afro Brasileira - Petrópolis 
Até 20 de novembro - ÀWA Festival Sesc da Cultura Negra - Paraty
20 de novembro - 1º Festival Da Música Negra - Maricá 
22 a 24 de novembro - 2ª edição do Angra Rock
22 de novembro - 21° Encontro da Cultura Negra - Paraty 
22 de novembro - Passeio Histórico - Resende 
22 de novembro - Tributo a Elvis Presley - Petrópolis
23 de novembro a 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
24 de novembro - Encontro de carros no Terra Santa - Petrópolis 
24 de novembro - 1ª Feira de Talentos do Carangola - Petrópolis 
24 de novembro - Encontro de Jongueiros e Jongueiras do Município de Magé

Rio recebe Circuito Afro Carioca

Nesta quarta-feira (20), 
acontece na cidade do Rio 
de Janeiro o Circuito Afro 
Carioca, em comemora-
ção ao Dia da Consciência 
Negra, promovido pela 
Prefeitura do Rio. Entre 
os eventos, está a “Ce-
lebração Afro Carioca”, 
que tem concentração a 
partir das 5h e celebrará, 
com diversos blocos Afro, 
a data especial. O encon-
tro acontece no busto de 
Zumbi dos Palmares, na 
Presidente Vargas. Já a 
partir das 11h, tem o Cor-
tejo da Tia Ciata, figura 
negra icônica considerada 

Fernando Frazão/Agência Brasil

como das mais impor-
tantes para o surgimento 
do samba carioca, que 
sairá do Centro de Artes 
Calouste Gulbenkian, na 
Praça XI, e seguirá para a 
Avenida Presidente Var-
gas. 

Panorama RJPanorama RJ

Volta Redonda inau-
g u ra, nesta qua r ta-
feira, em comemora-
ção ao Dia Nacional 
da Consciência Ne-
gra, o Espaço Cultural 
Afro Rua. O local de 
fomento ao empreen-
dedor i smo c u lt u r a l 
f ic a no 2º Bloco do 
Mercado Popular do 
Retiro, no bairro Vila 
Br a sí l ia .  A fe st a de 
inauguração começa 
às 8h com início dos 
g r a f ite s  nos qu ios-
ques e às 9h terá apre-
sentação do grupo de 
samba Bateria Show.

Afro Rua em 
Resende

A Casa A ma rela, no 
bairro Duchas, em Pe-
trópolis, vai apresentar 
um espetáculo teatral 
livremente inspirado 
no poema “Mor te e 
Vida Severina”, de João 
Cabral de Melo Neto, 
na sexta-feira e no sá-
bado, às 20h. A peça é 
interpretada por Beth 
Silveira e conta com 
direção de Alexandre 
Motta. Os ing ressos 
custam R$ 20 (inteira) 
e podem ser adquiridos 
pelo site www.sympla.
com.br. A classificação 
etária é livre.

Poema de 
João Cabral

Imbróglio para regulamentação de cotas em Niterói
Nesta quarta-feira (20), é come-
morado o Dia da Consciência 
Negra. A data, escolhida pelo 
dia atribuído à morte de Zum-
bi dos Palmares, comemora 
a reinserção do negro na so-
ciedade, após a abolição da 
escravatura, por meio da Lei 
Áurea, assinada por Princesa 
Isabel em 13 de maio de 1888 e 
publicada em O FLUMINEN-
SE. Em Niterói, na Região Me-
tropolitana do Rio, no entanto, 
um imbróglio judicial sobre a 
regulamentação de cotas em 
concursos públicos para negros 
já dura cinco anos.

Em 2014, a Lei de número 
3.110, de autoria da verea-
dora Verônica Lima (PT), 
que instituiu em Niterói o 
Estatuto Municipal da Pro-
moção de Igualdade Racial 
foi aprovada pela Câmara de 
Vereadores e sancionada pelo 
Executivo. Um dos artigos da 
matéria legislativa, que es-
tabelecia a disponibilização 
de 20% das vagas ofertadas 
em concursos públicos para 
negros, entretanto, passou a 
depender de regulamentação 
por parte da prefeitura. Re-
gulamentação esta que, após 

cinco anos, não aconteceu.
A demora fez com que Ri-

cardo Rodrigues, presidente 
da Comissão de Igualdade 
Racial da subseção de Niterói 
da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB) enviasse ofícios à 
prefeitura sobre um prazo para 
a regulamentação. Após respos-
tas que considera pouco asser-
tivas, no entanto, ele procurou 
a promotora Renata Scarpa, do 
Ministério Público do Estado 
do Rio de Janeiro (MPRJ), que 

por sua vez entrou com um 
Mandado de Injunção Coleti-
vo na Justiça para fazer valer 
as cotas. O caso agora tramita 
na 6ª Vara Cível do TJRJ, com a 
juíza Perla Lourenço, que, caso 
entenda a favor de Rodrigues e 
do MP, pode regulamentar as 
cotas, independentemente da 
prefeitura

“Tenho a expectativa positi-
va. A promotora Renata Scarpa 
foi bem técnica, convincente 
e sensível a esta luta histórica. 

cotas raciais nos concursos pú-
blicos vai além de tentar sanar 
qualquer dívida histórica com a 
raça negra. Segundo ele, isto faz 
parte do futuro da democracia 
brasileira.

“A necessidade das cotas 
vem no sentido de tentar inserir 
o negro na sociedade brasileira. 
Precisamos de uma segunda 
abolição. Precisamos de uma 
segunda revolução. Houve a 

[...] Fiz uma provocação ao Mi-
nistério Público no sentido de 
pedir explicações ao Executivo. 
E as respostas, tanto à OAB, 
quanto aos ofícios do MPRJ, foi 
sempre da recusa do Executivo 
em regulamentar este artigo 
que contempla as cotas. Posso 
afirmar que são contra as cotas”, 
afirmou Rodrigues.

Para Rodrigues, a necessi-
dade da regulamentação das 

primeira, em 1988, que foi a 
libertação. Agora, o movimento 
negro no Brasil e em Niterói 
está querendo uma segunda 
abolição. Queremos igualdade. 
Esta igualdade perpassa nas 
políticas públicas afirmativas. 
Porque não há democracia 
sem a inclusão do povo negro”, 
argumenta Rodrigues.

Verônica Lima, autora do 
Estatuto Municipal da Pro-
moção e Igualdade Racial em 
Niterói, afirma que vai lutar 
para que a prefeitura regularize 
as cotas.

“As cotas são muito impor-
tantes. Sou autora da lei e sigo 
firme na luta, com esperanças 
de que ela seja cumprida!”, 
afirmou. 

Por meio de nota, a Prefeitu-
ra de Niterói afirmou que está 
preparando a regulamentação 
para encaminhar à Câmara 
Municipal.

“A Prefeitura de Niterói es-
clarece que foi nesta gestão que 
o estatuto de igualdade racial, 
com a previsão das cotas, foi 
aprovado. O Município está 
preparando a regulamentação 
para encaminhar à Câmara”, diz 
a íntegra da nota. 

Reprodução

A Lei Áurea, que aboliu a escravidão, foi publicada em O FLUMINENSE, em 1888

Alex Ramos

Ricardo Rodrigues foi ao MP pela regulamentação da lei de cotas em Niterói
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Governo quer ampliar o tempo de permanência dos navios de cruzeiro no estado para movimentar economia

Rio aposta no turismo náutico
O governador Wilson Witzel 
anunciou, nesta terça-feira, 
em visita ao Pier Mauá, para 
abertura da temporada de 
cruzeiros 2019/2020, que 
determinou a criação de 
um grupo de trabalho para 
fomentar o turismo náutico 
no estado do Rio de Janeiro. 
Segundo Witzel, o governo 
pretende estudar alterna-
tivas para ampliar o tempo 
de permanência dos navios 
no Rio de Janeiro e, assim, 
movimentar a economia 
fluminense.

“O secretário de Turis-
mo vai iniciar um grupo de 
estudo para começarmos 
um trabalho de estímulo à 
ampliação da temporada 
de navios. Além disso, con-
versarei sobre este tema 
com os governadores. Pre-
cisamos diminuir custos, 
convencer os governadores 
sobre a redução do ICMS 
do combustível, de taxas 
relativas aos custos das 
embarcações para que os 
navios fiquem mais tempo 
na costa brasileira”, disse 
o governador em visita ao 
navio MSC Fantasia, que 
tem capacidade para 4,3 mil 
passageiros.

Até o dia 15 de abril de 
2020, data de término da 
temporada de cruzeiros no 
país, o setor deve gerar 34 
mil empregos diretos e indi-
retos, injetando nas cidades 
costeiras cerca de R$ 2,2 
bilhões. O Rio de Janeiro é o 
principal destino dos turistas 
que chegam por navios e vai 
receber 112 chegadas.

“O circuito de cruzeiros 
tem um potencial cada vez 

maior de se expandir no 
Rio de Janeiro. Precisamos 
trabalhar em conjunto para 
que mais pessoas possam 
embarcar no Pier Mauá e 
desembarcar além de abril 
do ano que vem. Esta é uma 
oportunidade importante 
pelo volume de negócios 
que o setor traz para o esta-
do”, destacou o secretário de 
Turismo, Otávio Leite.

Segundo o diretor-geral 
da MSC Cruzeiros do Brasil, 
Adrian Ursilli, mais de 200 mil 
hóspedes estarão circulando 
no estado do Rio nesta tem-
porada regular de cruzeiros.

 “Além do Rio de Janeiro 
ser um porto de embarque 
importante, é também um 
porto de destino, portanto 
além dos hóspedes previstos 
que chegam a 64 mil, tere-

mos mais 133 mil em trânsito 
nos demais municípios do 
Rio de Janeiro como Ilha 
Grande, Búzios, Cabo Frio, 
entre outros”, disse.

Vice-governador Claudio 
Castro e o secretário de Cul-
tura e Economia Criativa, 
Ruan Lira, também estive-
ram presentes na abertura 
da temporada de cruzeiros 
no Pier Mauá.

Philippe Lima/Divulgação

O governador Wilson Witzel participou da abertura da temporada de cruzeiros no Pier Mauá

Recursos para saúde
O governador Wilson Witzel 
assinou nesta segunda (18) 
dois convênios com a Prefei-
tura do Rio para investimen-
tos na saúde do município, 
que totalizam um repasse de 
R$ 234 milhões. O primeiro 
estipula um repasse único no 
valor de R$ 60 milhões, que 
será destinado para melho-
rias em unidades de saúde 
da prefeitura. A Secretaria de 
Saúde também inicia repasses 
mensais de R$ 6 milhões para 
contribuir no custeio dos 
hospitais Albert Schweitzer e 
Rocha Faria, na Zona Oeste da 
capital, que foram municipa-
lizados em 2016. O valor será 
repassado nos próximos 24 
meses, além de cinco meses 
retroativos, somando R$ 174 
milhões. 

“Os R$ 60 milhões serão 
destinados a investimentos, 
como a compra de tomógra-
fos, aparelhos de raio X, macas 
e outros equipamentos. Já os 
R$ 174 milhões são para me-
lhorar a situação dos hospitais 
da Zona Oeste. O governo está 
repassando esses recursos 

para o Rio, assim como já fez 
com todos os municípios do 
estado. Agora, vamos cobrar 
que a prefeitura faça o que ela 
se comprometeu no contrato”, 
afirmou o governador.

O secretário de Saúde Ed-
mar Santos destacou que o 
repasse será importante para 
atender a uma das regiões 
onde há maior demanda por 
atendimento, a Zona Oeste.

“Esse dinheiro vai benefi-
ciar toda a população da Zona 
Oeste da cidade do Rio, e vai 
ajudar no custeio desses hos-
pitais, além de outras unidades 
de saúde da capital. Esse era 
um compromisso do governa-
dor com a população”, frisou.

Outros recursos - Além des-
ses dois convênios, a Secre-
taria de Estado de Saúde já 
repassou, de janeiro a outu-
bro, mais de R$ 32,5 milhões 
para o município do Rio, por 
meio de cofinanciamentos 
para fortalecer a atenção 
primária, a realização de exa-
mes, compra de medicamen-
tos, entre outros benefícios.

Estudantes vão à China
Um grupo de alunos e profes-
sores dos colégios estaduais 
Marechal Zenóbio da Costa, 
em Nilópolis, na Baixada Flu-
minense, e Matemático Joa-
quim Gomes de Sousa – Inter-
cultural Brasil-China, em Ni-
terói, embarcou ontem para a 
China. Eles vão participar da 
Olimpíada Internacional de 
Matemática sem Fronteiras. 

As passagens e diárias serão 
custeadas pelo Governo do 
Estado do Rio. Do Colégio Es-
tadual Matemático Joaquim 
Gomes de Sousa viajarão 12 
alunas e dois professores. 
Já do Marechal Zenóbio da 
Costa, sete estudantes, sendo 
quatro garotas e três rapazes, 
representarão a escola na 
competição internacional.

Patrocinador de prêmio visita 
colégio de São Gonçalo

Primeira escola do Brasil 
a competir e ser premiada 
no NASA Human Explo-
ration Rover Challenge, o 
Colégio Santa Terezinha, 
de São Gonçalo, recebe a 
visita do embaixador das 
equipes internacionais da 
competição, o cientista 
alemão Ralf Heckel. Cria-
dor dos prêmios de Melhor 
Equipe Internacional e de 
Telemetria do Nasa Rover 
Challenge, Heckel está no 
Brasil como parte do tour 
“Próxima década, próxima 
geração. Onde estamos, 
para onde estamos indo?”, 
que até janeiro de 2020 irá 
visitar vários países partici-
pantes da corrida realizada 
anualmente pela agência 
espacial  americana em 
Huntsville, Alabama.

Durante a visita, Hec-
kel já ministrou palestras 
no Santa Terezinha e na 
Universidade Federal Flu-
minense (UFF) sobre o 
futuro da exploração es-
pacial e a importância do 
engajamento da chamada 
Geração Marte, jovens que 
participarão, no futuro, de 
missões a outros planetas. 
O engenheiro também deu 
suporte técnico à equipe 
Spacetroopers Brasil, time 
do Santa Terezinha pre-
miado como Melhor equipe 
Internacional de 2017 e Top 
10 Nasa na classificação 
geral da corrida de 2019.

Fundador do Instituto 
Internacional de Educa-
ção Espacial (ISEI), uma 
organização sem fins lucra-
tivos sediada em Leipzig, 
Alemanha, desde 2005 Ralf 
Heckel mobiliza estudan-
tes de diversos países em 
competições de tecnologia. 
Pupilo do engenheiro Jesco 
Von Puttakamer, ex-diretor 
da Estação Espacial Inter-

nacional já falecido, Heckel 
realiza, através do instituto, 
mais de 300 eventos por 
ano direcionados a educa-
ção espacial. O ISEI já in-
vestiu mais de 2,5 milhões 
de euros em seus projetos 
educacionais.

O principal objetivo da 
jornada pelo mundo é levar 
a jovens de vários países o 
desejo de aprender, pro-
jetar, trabalhar e criar um 
futuro espacial, incentivar 
carreiras ligadas de alguma 
forma à exploração espa-
cial. No programa da visi-
ta, Heckel reuniu todas as 
experiências consolidadas 

pelo homem na exploração 
espacial até o 50º ano do 
pouso na Lua e apresentou 
um panorama da próxima 
década para todos que, de 
alguma maneira, desejam 
fazer parte do futuro da 
exploração espacial na lua 
e outros planetas.

Antes do Brasil, Heckel 
visitou times internacio-
nais no México e República 
Dominicana. Ele também 
visitará Espanha, Índia, 
Rússia e Estados Unidos.

A NASA realiza o Nasa 
Rover Challenge há mais 
de 25 anos no U.S. Space & 
Rocket Center, na cidade de 

Huntsville, no Alabama. A 
competição visa a estimu-
lar o interesse dos jovens 
pela ciência, tecnologia, 
engenharia e pela pesqui-
sa aeroespacial. O NASA 
Rover Challenge é dividido 
em duas categorias: Ensino 
Médio e Universitário. O 
Colégio Santa Terezinha 
participou (e saiu premia-
do) da categoria Ensino 
Médio. Trata-se de uma 
corrida de obstáculos e ta-
refas. Cada equipe constrói 
seu próprio Rover e deverá 
dirigi-lo pelo percurso da 
NASA. Os Rovers precisam 
ser movidos por força hu-
mana e carregar dois estu-
dantes, de ambos os sexos, 
por esse percurso cheio 
de obstáculos, que simula 
terrenos extraterrestres 
como crateras, depressões, 
inclinações, montanhas.

Santa Terezinha foi top 10 no “Nasa Human Exploration Rover Challenge”
Divulgação

Santa Terezinha foi a primeira escola do Brasil a competir e ser premiada no NASA Human Exploration Rover Challenge

Niterói se mobiliza para 
desenvolver setor naval
A Prefeitura de Niterói, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Fazenda (Sefaz), estará par-
ticipando nesta quinta-feira 
(21) da assinatura da Carta 
de Intenções para formação 
do “Cluster Tecnológico Naval 
de Defesa” do Rio de janeiro. 
A iniciativa, que contará com 
a presença de órgãos, enti-
dades e empresas ligadas ao 
Setor Naval e de Óleo e Gás 
(O&G), acontecerá das 9h às 
17h, no Auditório Tamandaré, 
da Escola de Guerra Naval, na 
Urca, durante a realização do 
1º Seminário Internacional 
sobre Economia do Mar como 
Política de Desenvolvimento 
(Rio’s Cluster Maritime Day), 
organizado pela Empresa 
Gerencial de Projetos Navais 
(Emgepron).

O objetivo do documento 
é fortalecer um ambiente de 
governança para a área naval 
e de petróleo e gás no entor-
no da Baía de Guanabara, e 
Niterói será o único dos sete 
municípios da região (que 
inclui também Rio de janei-
ro, Magé, Duque de Caxias, 
São Gonçalo, Guapimirim 
e Itaboraí), a participar da 
cerimônia, que deve contar 
com as presenças do prefeito 
Rodrigo Neves e da secretária 
de Fazenda Giovanna Victer.

Esta ação é mais uma das 
medidas do município de 
Niterói para promover a re-
tomada e o fortalecimento do 
Setor Marítimo, que engloba 
os segmentos naval, portuá-
rio, O&G e pesca, conforme 
intenções previstas em seu 
Plano Estratégico de Negó-
cios para a Economia do Mar, 
como a geração de empregos, 
renda e receita, atração de 
investimentos, além da revi-
talização da Frente Marítima 
da cidade voltada para a Baía 
de Guanabara.  

Segundo os organizado-
res, a “Carta de Intenções 
para formação do Cluster 
Tecnológico Naval de Defesa 
do Rio de janeiro” sinaliza a 
intenção das partes de atua-
rem de forma consensual, 

buscando o desenvolvimento 
das atividades correlatas que 
visam o aproveitamento das 
potencialidades do mar e 
região costeira, de forma or-
denada e sustentável, sempre 
em benefício da coletividade, 
buscando o desenvolvimento 
socieconômico, urbano e 
ambiental da Baía de Guana-
bara por meio da atração de 
investimentos e do estímulo 
de efeitos multiplicadores 
sobre a economia, contri-
buindo para a geração de 
trabalho, emprego e renda, a 
serem formalizadas por meio 
de Convênios/Acordos de 
Cooperação.

Objetivo do seminário – O 
objetivo do 1º Seminário 
Internacional sobre Econo-
mia do Mar como Política de 
Desenvolvimento (Rio’s Clus-
ter Maritime Day) - que vai 
apresentar casos nacionais e 
internacionais de clusters de 
sucesso - é ampliar e difundir 
conhecimento acerca dos se-
tores e atividades econômicas 
que tenham a economia do 
mar como foco, assim como 
das potencialidades para as 
cadeias produtivas relaciona-
das à construção e reparação 
naval militar e mercante.

Setor naval – A Prefeitura de 
Niterói tem feito inúmeros 
esforços para promover a 
retomada e o fortalecimento 
das atividades relacionadas 
com a Economia do Mar, que 
estão previstas em um Plano 
Estratégico conduzido de 
forma conjunta pela Sefaz e 
pela Agência de Atração de 
Investimentos Nit-Negócios. 

Uma das iniciativas mais 
representativas diz respeito 
ao Projeto de Dragagem do 
Canal de São Lourenço, na 
Ilha da Conceição, que está 
em fase de licenciamento e 
prevê, além da escavação 
do canal, a construção de 
uma ponte. O tempo esti-
mado para a realização e 
conclusão da dragagem é 
de 24 meses.

Durante a visita, Heckel já ministrou 
palestras no Santa Terezinha e na UFF 
sobre o futuro da exploração espacial
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Comércio pode faturar R$ 3 bi 
em vendas com a Black Friday
As vendas por meio de comér-
cio eletrônico (e-commerce) 
da Black Friday devem, pela 
primeira vez, estar muito 
próximas das realizadas em 
lojas físicas.

A projeção é da Associa-
ção Brasileira de Lojistas de 
Shoppings (Alshop). Ela pre-
vê para este ano, durante a 
promoção, um faturamento 
para o comércio acima de R$ 3 
bilhões. O diretor de Relações 
Institucionais da entidade, 
Luiz Augusto Ildefonso, disse 
nesta terça-feira (19) que as 
vendas crescem, anualmente, 
desde 2010 quando a promo-
ção, muito comum nos Esta-
dos Unidos, chegou ao Brasil.

“Sempre foi uma distância 
muito grande. Até o ano passa-

do, era muito mais volumoso o 
pedido de compras na internet 
do que na loja física”, disse, 
lembrando que, até 2017, a 
iniciativa era voltada, na maior 
parte, para o comércio eletrô-
nico e a loja física era pratica-
mente um apêndice da data.

A queda na taxa de juros, a 
liberação de saques do Fundo 
de Garantia por Tempo de 
Serviço (FGTS) e do PIS/Pa-
sep (Programas de Integração 
Social e de Formação do Patri-
mônio do Servidor Público) e 
o pagamento da primeira par-
cela do 13º salário favorecem 
o cenário de otimismo.

Facilidade - O diretor revelou 
que atualmente a facilidade 
de comprar pelo comércio ele-

trônico e pegar a mercadoria 
vendida no site em uma loja de 
shopping tem levado o cliente 
aos centros de compras, au-
mentando a presença nas lojas 
físicas e ampliando as vendas.

“Indo lá, há uma possibi-
lidade de o consumidor com-
prar mais alguma coisa na loja. 
Isso tem sido extremamente 
favorável à loja física”, contou. 
“Isso agrega no volume de 
venda. É uma experiência que 
as lojas iniciaram e está ocor-
rendo firmemente, principal-
mente, em vestuário, calçados 
e perfumes”, explicou.

Ildefonso afirmou que o 
movimento de consumidores 
nas lojas aumenta na própria 
sexta-feira que é a data onde, 
nos Estados Unidos, costuma 

concentrar o maior número 
de compradores, que chegam 
a passar a noite nas filas aguar-
dando a abertura das portas, 
todos atrás de preços baixos.

“Aqui no Brasil, a Black 
Friday nunca é em um dia só, 
mas na sexta-feira, no dia 29 
de novembro, a expectativa 
é que o fluxo de pessoas no 
comércio vai ser muito próxi-
mo das compras na internet 
neste ano”, disse.

Acrescentou que os smar-
tphones são os mais procura-
dos nesta data. Quem com-
pra procura trocar o aparelho 
atual por um com tecnologia 
mais nova. O mesmo ocorre 
com os televisores. Em tercei-
ro lugar, aparecem roupas e 
calçados.

Compra pela internet deve ficar muito próxima da loja física. Cenário é de otimismo

Rio ganhará 
Programa de 
Proteção ao 
Aleitamento
O Estado do Rio terá um Pro-
grama de Proteção e Incentivo 
ao Aleitamento Materno e 
à Doação de Leite Materno. 
É o que estabelece a Lei Nº 
8.624/19, do deputado Már-
cio Canella, do MDB, que foi 
sancionada pelo governador 
Wilson Witzel e publicada pelo 
Diário Oficial do Executivo de 
terça-feira (19).

O objetivo é promover, o 
aleitamento Padrão Ouro, rea-
lizado de forma exclusiva até os 
seis meses de idade e de forma 
complementar até os dois 
anos. A medida será desenvol-
vida por instituições públicas e 
privadas de saúde e pré-natal, 
creches e escolas, que deverão 
capacitar profissionais e pro-
mover ações de incentivo ao 
aleitamento e à doação de leite 
excedente. A norma determina 
que nenhuma criança de até 
seis meses seja impedida de 
ser matriculada em creches por 
dependência de aleitamento 
materno exclusivo.

Estratégias para a 
Agricultura em debate
Nesta quinta-feira, de 9h às 
17h, a Secretaria de Estado 
de Agricultura, Pecuária e 
Pesca realiza o I Encontro 
de Ações Estratégicas da 
Agricultura do Estado do 
Rio de Janeiro, no Praia 
Clube São Francisco, em 
Niterói. O evento vai apre-
sentar metas e ações do 
setor de agricultura do 
Estado para a criação de 
um Plano Estratégico 2020-
2023 e terá a presença do 
governador Wilson Witzel.

O encontro de coope-
ração técnica entre vários 
órgãos ligados à agricultu-
ra vai ajudar a identificar 
as necessidades do setor 
e assim incentivar o cres-
cimento da agricultura. 
No final do evento será 
elaborada uma carta com o 
diagnóstico e as principais 
metas que vão nortear as 
futuras ações para o desen-
volvimento da agricultura 

no próximo triênio. Tam-
bém será criado um comitê 
gestor que detalhará as 
ações a partir da carta final 
e que servirá de base para o 
planejamento estratégico.

A ação contará com 
representantes da Ema-
ter-Rio, Pesagro, Fiperj, 
Sebrae, Fecomércio, Firjan 
e Federação da Agricultura, 
Pecuária e Pesca, Embrapa, 
Ceasa-RJ, defesa Agrope-
cuária, além de empresas 
e autoridades estaduais e 
federais.

Prefeitura protesta 
multas em cartório
A Prefeitura do Rio, por 
meio da Secretaria Mu-
nicipal de Fazenda e da 
Secretaria Municipal de 
Transpor tes,  iniciou o 
protesto, em cartório, de 
devedores de multas de 
trânsito. O procedimento 
considera as penalidades 
aplicadas na cidade e não 
pagas pelos motoristas nos 
últimos cinco anos. Quem 
receber a notificação tem 
três dias úteis para pagar o 
débito e os emolumentos 
do cartório, ou terá o CPF 
inscrito nos serviços de 
proteção ao crédito.

“Optamos por realizar 
essa cobrança de forma 
mais agressiva não só para 
incentivar maior respon-
sabilidade no trânsito, mas 
também para recuperar as 
receitas provenientes des-
sa multa. A expectativa é 
que, com o protesto, mais 
de R$ 100 milhões sejam 
recuperados”,  afirma o 
secretário municipal de 
Fazenda, Cesar Augusto 
Barbiero.

O sistema para viabi-
lização do procedimento 
foi elaborado pela  Iplan 
Rio – Empresa Municipal 
de Informática. Ao todo 
foram contabilizados 180 
mil infratores e mais de 40 
mil multas, não inscritas 
em dívida ativa, já foram 
levadas a protesto. Até 
o final do ano, o total de 
multas encaminhadas aos 
cartórios será de 700 mil. 
Até agora, mais de R$ 33 
mil já foram recuperados 
por meio do procedimento.

“As receitas provenien-
tes das multas são vincula-
das, e só podem ser usadas 
para custear projetos na 
área de transportes e edu-
cação no trânsito. Também 
podemos usar em obras 
que evitem acidentes, com 
tapar buracos em vias”, 
esclarece o Barbiero.

Para o secretario muni-
cipal de Transportes, Paulo 
Cesar Amendola, o protes-
to é também uma forma de 
garantir que os infratores 
não fiquem impunes.

Cedae inicia assentamento de 8,5km de rede nas ruas Missouri e Itatiba. Mais de 6 mil pessoas serão beneficiadas

Água encanada em Monjolos

Pela primeira vez, desde a 
criação do bairro Monjolos, 
em São Gonçalo, moradores 
da localidade terão água 
potável encanada em suas 
casas. Desde o início dessa 
semana, equipes da Cedae 
realizam a obra de 8,5km 
de assentamento da rede de 
extensão nas ruas Missouri 
e Itatiba. Serão beneficiadas 
mais de 6 mil pessoas.

A obra de médio prazo 
faz parte de uma série de 
projetos desenvolvidos pelo 
assessor de projetos da Ce-
dae, Dejorge Patrício, com 
a aprovação do governador 
Wilson Witzel.

O comerciante André da 
Clínica mora na região há 49 
anos, e fica dependendo da 
água do poço que tem em 
sua residência, assim como 
grande parte dos moradores 
do bairro.

“Nenhuma autoridade 
olhou para nós, parece que 
éramos uma região esqueci-
da em São Gonçalo. A maio-
ria dos poços tem mais de 50 
anos, e a falta de conservação 
faz com que suba muita lama. 
Com isso, temos que esperar 
dias para poder usar a água. 
Muitas casas ficam até 5 dias 
sem uma gota d’água. Não 
podemos mais aceitar isso. A 

Cedae precisava nos ajudar, e 
é isso que estão fazendo. Essa 
obra vai ser uma salvação, 
vamos enfim ter a dignidade 
de ter água tratada nas tor-
neiras”, contou André, que 
mora cerca de 4 quilômetros 
da Estação de Tratamento de 
Água do Laranjal.

“Estamos tão próximos da 
estação de tratamento, não 
entendemos por que nossa 
região vive essa situação pre-
cária. No verão passado, mais 
de 70% dos poços secaram, 
foi um desespero na região. 
Meu poço tem 50 metros de 
profundidade, e só consigo 

ter acesso à água duas vezes 
por semana. Mas essa obra 
vai acabar com o nosso sofri-
mento”, disse o comerciante.

Dejorge Patrício vem de-
senvolvendo, há oito meses, 
16 projetos de curto, médio 
e longo prazo que buscam 
acabar com a precariedade 

do fornecimento de água em 
São Gonçalo.

“É inaceitável nossa ci-
dade ter uma estação de 
tratamento e ter um bair-
ro sem uma tubulação de 
água. Desde que assumi o 
cargo de assessor especial 
da Cedae, com o apoio e 

aval do governador Witzel, 
procuro priorizar os projetos 
que possam atingir a maior 
quantidade de moradores 
de São Gonçalo. Com essa 
obra em Monjolos, vamos 
dar mais saúde e dignidade 
através da água potável”, 
afirmou Dejorge.

O assessor especial de Projetos da Cedae, Dejorge Patrício, acompanhou o início do assentamento da rede de água em Monjolos. Obra faz parte de um pacote para melhorar o abastecimento no município

Isabelle Villas Boas
isabelle.villasboas@ofluminense.com.br

Fotos: Lucas Benevides

Na quinta, 
será realizado 
encontro em 
Niterói, com 
presença do 
governador
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Acusado de atirar na mulher engole munição e surta após ser capturado

Niterói tem quebra-quebra 
em delegacia da Zona Sul
Patrick Gomes de Abreu Aze-
vedo Silva, suspeito de ati-
rar, na madrugada de terça-
feira (19), na companheira 
de 17 anos, em São Gonçalo, 
foi preso em flagrante, pela 
manhã, dentro de um ônibus 
na região de Pendotiba em 
Niterói. Segundo a polícia, 
ele foi detido por tentativa 
de homicídio  e também 
responderá pelo furto da 
arma e premeditação do 
crime. Após ser preso, o ho-
mem foi conduzido à 79ª DP 
(Jurujuba) onde, de acordo 
com agentes, reagiu com 
agressividade, quebrando 
materiais da delegacia. De 
lá, foi levado ao Hospital Es-
tadual Azevedo Lima (Heal), 
no Fonseca, onde passou por 
exames.

A adolescente foi baleada 
na madrugada desta terça 
no bairro do Arsenal, em 
São Gonçalo. Ela foi atingi-
da na cabeça e em uma das 
mãos, e seu estado de saúde 
é considerado gravíssimo 
pelos médicos. Militares do 
7º BPM (São Gonçalo) foram 
acionados para o Hospital Es-
tadual Alberto Torres (Heat), 
no Colubandê, para onde a 
vítima foi levada por familia-
res e segue internada. Relatos 
passados à polícia dão conta 
de que o motivo da discussão 
que antecedeu os disparos 

seria um conflito motivado 
pelo filho pequeno do casal. 
De acordo com familiares da 
jovem, Patrick era possessi-
vo e costumava apresentar 
comportamento agressivo.

A prisão - A polícia recebeu 
informações de que Patrick 
estaria em frente a uma ofici-
na e depois entrou no coleti-
vo da empresa Pendotiba que 
fazia a Linha 35, com número 
de ordem 187. O coletivo foi 
abordado pela PM na Estrada 
Caetano Monteiro, e o sus-
peito acabou preso. Patrick, 
segundo a polícia, estava 
armado e no momento da 
abordagem reagiu à prisão. 
Ele teria chegado a apontar 

a arma para um dos policiais.
A arma, que foi apreen-

dida, não tem numeração 
raspada, mas, de acordo 
com informações da Polícia 
Civil, teria sido furtada por 
Patrick da empresa de vigi-
lância onde ele trabalha, que 
fez o registro do caso na 76ª 
DP (Centro). Após a prisão, 
ele teria engolido uma das 
munições da arma alegando 
estar tentando suicídio, mas 
outras 10 munições foram 
apreendidas.

“Ele era possessivo, e che-
gou a pedir para a M. es-
colher entre ele e o próprio 
filho, de apenas 1 ano. O Pa-
trick também tem problema 
com drogas e até pediu para 

que colocasse o próprio filho 
num orfanato”, disse Jonas 
Pereira, motorista e marido 
da tia de M.

“Eu só quero que minha 
irmã melhore e que ele pa-
gue pelo que fez. Na noite de 
ontem [momentos antes do 
crime], a M. mandou men-
sagem para a mãe dizendo 
que o Patrick estava armado 
querendo matá-la. Quando 
foram socorrer, já era tarde”, 
relatou o vendedor Lucas 
Rodrigues, de 26 anos, tio da 
vítima.

A família também afir-
mou que M. sofria agressões, 
mas nunca registrou ocor-
rência na delegacia. O casal 
estava em um relacionamen-
to há três anos e morando 
junto há dois meses. M. fará 
18 anos no próximo dia 24 de 
dezembro.

Segundo a 75ª DP (Rio 
do Ouro), a investigação irá 
solicitar ao hospital os pro-
jéteis que atingiram a jovem 
para fazer a comparação 
com a arma apreendida com 
o acusado, e depois será pe-
dida a prisão preventiva do 
agressor.

Também será feita perícia 
na casa onde aconteceu o 
crime, além de pesquisa de 
registros de possíveis ocor-
rências anteriores em nome 
da vítima e do agressor.

Marcelo Feitosa

Suspeito foi levado da delegacia para o hospital a fim de fazer exames

Policiais da 14ª DP (Leblon) 
prenderam, na tarde desta 
terça-feira (19), o eletricista 
Daniel de Andrade Lessa, 
de 38 anos. Ele é acusado de 
praticar roubos na região. 
Condenado a seis anos de 
prisão, o homem foi sur-
preendido pelos policiais 
quando entrava em uma 
casa para prestar serviços de 

eletricista, no Humaitá, na 
Zona Sul da capital. Contra o 
acusado foi cumprido man-
dado de prisão expedido pela 
Justiça pelo crime de roubo. 
De acordo com a polícia, 
Daniel também tem 15 ano-
tações criminais por roubos, 
extorsão, furto a residência, 
ameaças, tentativa de estu-
pro, entre outros delitos.

Acusado de assaltos é capturado

Policial militar é indiciado pela 
morte da menina Ágatha

A Polícia Civil informou nesta 
terça-feira (19) que um cabo da 
Polícia Militar foi indiciado por 
homicídio doloso (quando há 
intenção de matar) pela morte 
de Ágatha Vitória Sales Félix, 
de 8 anos, na comunidade da 
Fazendinha, no Complexo do 
Alemão, no dia 20 de setembro.

Segundo a polícia, houve 
um erro por parte do policial 
lotado na Unidade de Polícia 
Pacificadora (UPP) da Fazen-
dinha. O inquérito teve como 
base depoimentos de testemu-
nhas, de policiais militares em 

serviço que estavam no local 
do crime, de perícias e o laudo 
da reprodução simulada feita 
no dia 1º de outubro.

De acordo com as investi-
gações, o policial teria tentado 
atingir dois criminosos que 
passavam em uma moto, mas 
o projétil ricocheteou e atingiu 
Ágatha dentro da Kombi na 
qual estava. Essa versão in-
clusive que havia sido relatada 
por familiares de Ágatha e pelo 
próprio motorista da kombi na 
qual a criança estava. Inicial-
mente os policiais afirmaram 

que houve troca de tiros, versão 
contestada desde o início pelas 
testemunhas.

A polícia pediu o afas-
tamento do cabo da UPP e 
a proibição de contato com 
quaisquer testemunhas que 
não sejam policiais militares. 
A polícia disse que o relatório 
com a conclusão foi encami-
nhado ao Ministério Público 
do Estado do Rio.

Ágatha Félix estava em uma 
kombi com a mãe, na Fazendi-
nha, quando foi atingida. Ela 
chegou a ser operada no hospi-

tal estadual Getúlio Vargas, mas 
não resistiu. Ágatha foi uma das 
seis crianças mortas por tiros no 
Rio de Janeiro neste ano.

A Polícia Militar informou, 
por meio de nota, que “lamenta 
o triste episódio da pequena 
Ágatha e reforça solidariedade 
à família”. A PM disse ainda que 
está dando apoio à investigação 
da Polícia Civil e que apura a 
ocorrência por meio de um 
Inquérito Policial Militar (IPM).

Ainda segundo a PM, o 
cabo está afastado de suas 
atividades nas ruas.

Cabo vai responder por homicídio doloso por crime no Complexo do Alemão

Fugitivo da prisão é flagrado 
com carro roubado na Ponte

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) prendeu, na manhã 
de terça (19), um fugitivo do 
sistema prisional que dirigia 
um carro roubado. O fla-
grante aconteceu na Ponte 
Rio-Niterói.

Policiais rodoviários fede-
rais faziam blitz no km 322 da 
Ponte quando abordaram um 
carro. Durante a fiscalização, 
os policiais desconfiaram do 
nervosismo apresentado pelo 
motorista, de 31 anos.

Após consulta nos sistemas 
de segurança, a equipe da PRF 
constatou que o condutor 
havia roubado o veículo, na 
segunda-feira passada (11), 
em Alcântara, e que também 
estava foragido do sistema 
prisional desde maio desse 
ano, quando foi beneficiado 
pela saída temporária do dia 
das mães. Ele responde por 
tráfico de drogas na justiça. A 
ocorrência foi encaminhada 
para a 71ª DP (Itaboraí).

Preso por tráfico tinha sido beneficiado pela saída no dia das mães e não voltou

Bolsonaro assina 
desfiliação do PSL

O presidente Jair Bolsonaro assinou sua carta de desfilia-
ção do PSL. A informação foi confirmada, na terça-feira 
(19), pela advogada do presidente, Karina Kuffa, que se 
reuniu com ele no Palácio do Planalto.
“Vai ser feito o protocolo formal do pedido de desfilia-
ção partidária do presidente da República”, disse Kuffa. 
O documento será entregue à direção nacional do PSL 
e também registrado no Tribunal Regional Eleitoral do 
Rio de Janeiro (TRE-RJ), estado onde o presidente tem 
seu domicílio eleitoral.

Paraguai: pedida prisão de ex-presidente
A 7ª Vara Federal Criminal do Rio de Janeiro decretou 
a prisão preventiva do ex-presidente do Paraguai 
Horacio Cartes. Ele é investigado na Operação Pa-
trón, um desdobramento da Operação Lava Jato, por 
corrupção, lavagem de dinheiro e participação em 
organização criminosa, em um esquema envolvendo 
o doleiro Dario Messer, preso em julho deste ano, 
pela 7ª Vara Federal Criminal do Rio de Janeiro, na 
Operação Câmbio, Desligo.

Enem tem questão anulada
O Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira (Inep) informou na terça 
(19) a anulação de uma questão da prova de ciências 
humanas e suas tecnologias da aplicação regular do 
Enem 2019: questão 90 do Caderno Azul; questão 78 
do Caderno Amarelo; questão 66 do Caderno Branco 
e questão 72 do Caderno Rosa. O Inep identificou que 
a referida questão fez parte do Caderno de Questões 
Braile e Ledor da aplicação do Enem 2018 (questão 56 
do Caderno Laranja). O caderno Ledor é preparado 
para os aplicadores que atuam como ledores para 
os participantes que, por algum motivo, solicitam 
auxílio para a leitura da prova como recurso de 
acessibilidade. 

Aliança pelo Brasil
Bolsonaro e seu grupo político anunciaram a criação 
de uma nova legenda, a Aliança pelo Brasil. Um evento 
na próxima quinta-feira (21), às 10h, em Brasília, vai 
celebrar a fundação do partido, com apresentação do 
estatuto, do programa e de seus membros fundadores. 
Mas para que possa ser oficialmente registrado, será ne-
cessária a coleta de 500 mil assinaturas, em pelo menos 
nove estados. E as rubricas ainda precisam ser validadas, 
uma a uma, pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE).

TSE tem que aprovar nova legenda
Até lá, o presidente ficará sem partido. Para poder 
disputar as eleições municipais de 2020, a Aliança 
pelo Brasil terá que ter o registro aprovado no TSE 
até o mês de março.

Aras quer repasse 
de informações
O procurador-geral da 
República, Augusto Aras, 
enviou na terça (19) pare-
cer ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) para defen-
der o repasse de infor-
mações financeiras entre 
órgãos de fiscalização 
sem autorização judicial. 
O caso sobre o trabalho 
de apuração em torno de 
movimentações suspei-
tas voltou à tona porque 
o STF vai julgar nesta 
quarta (20) se mantém 
a decisão do presidente 
do STF, Dias Toffoli, que, 
em julho, suspendeu as 
investigações de proces-
sos baseados em dados 
fiscais repassados pelo 
antigo Coaf.

Toffoli: sem envio 
de relatórios
O presidente do Supre-
mo Tr ibu n a l  Fe der a l 
( ST F ) ,  m i n i st ro D i a s 
Toffoli, revogou parte de 
decisão determinando 
que a Receita encami-
n hasse a ele todos os 
Relatórios Fiscais para 
Fins Penais produzidos 
pelo órgão nos últimos 
três anos. Na segunda-
feira (18), Toffoli voltou 
atrás na parte da deci-
são em que havia deter-
m inado à Unidade de 
Inteligência Financeira 
(UIF), antigo Coaf, cópia 
dos relatórios expedidos 
pelo órgão nos últimos 
três anos, o que incluiria 
informações sobre 600 
mil pessoas.

Maia: pacote anticrime em votação
O presidente da Câmara dos Deputados, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), disse na terça (19) que vai levar para votação 
em plenário na próxima semana o pacote anticrime 
aprovado pelo grupo de trabalho (GT) que ficou res-
ponsável por analisar dois textos sobre o assunto enca-
minhados ao Legislativo. Uma das propostas originais 
foi elaborada pelo ministro Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal (STF), e outra pelo ministro 
da Justiça e Segurança Pública Sergio Moro. O relatório 
final do GT foi apresentado nesta terça, na sede do STF, 
a Alexandre de Moraes. 

Medalha para o Mário, do Caneco
Mário Martins Ribeiro Carvalho, o Mário do Caneco 
Gelado, famoso restaurante português de Niterói, vai 
receber a Medalha Tiradentes, a mais alta comenda da 
Alerj. Projeto de resolução 306/2019, dos deputados 
Waldeck Carneiro (PT) e Paulo Bagueira (Solidarie-
dade), foi aprovado pela Casa. O restaurante está 
completando 50 anos de atividades.

Divulgação/PRF

O flagrante aconteceu na Ponte Rio-Niterói, na manhã desta terça-feira (19)
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Adoro Al mare
Hoje, teremos embarcação animada pela 
Baía de Guanabara. Rodrigo Ribeiro e os ir-
mãos Pedro e Paulo Victor Cerbino recebem 
os amigos para a Boat Party do Adoro Frozen. 
Os DJs, que comandam a farra que vai levar 
cerca de 150 pessoas em um saveiro, são Bru-
na Lennon, Leandro Ribeiro e Rodrigo, sócio 
da marca. 

Durante encontro onde o tema foi “Balanço do Leilão do Pré-Sal, perspectivas do novo mercado de óleo e gás e 

modernização do setor elétrico”, com palestra do ministro de Minas e Energia Bento Albuquerque, em evento promovido 

pela Lide Rio, no Hotel Fairmont, em Copacabana, reuniram-se lideranças empresariais cariocas para o evento na última 

segunda-feira. Na foto 1, a CEO da Lide-Rio Andreia Repsold, o ministro Bento Albuquerque e Patricia Pradal, da Chevron 

Brasil, e na foto 2, Matheus Vasconcellos, Bruna Castro e Pedro Casares, nas fotos de Renato Wrobel. 

Divulgação / Renato Wrobel

Estilo e originalidade 

Café jurídico

Cidadão Benemérito

O Lounge Grego no Casa Design está lindo, pro-
jetado pela arquiteta Carolina Motta, da Motta 
Design, ele conta com uma coisa superdiferen-
te e que deu um charme especial ao ambiente: 
um biombo todo em macramê feito pela desig-
ner Pilar Picone. Incrível e superoriginal! 

Obras autorais
O livro “10 anos espalhando arte” mostra 
276 obras de 182 artistas em 276 páginas, 
além de 40 imagens de projetos arquitetôni-
cos com obras do acervo da marca, que tem 
mais de 100 mil obras autorais. O livro esta-
rá à venda nas lojas da Urban Arts em Ipane-
ma, Botafogo e Barra da Tijuca, além de ou-
tras livrarias cariocas. 

446 anos animado

Programação intensa

Arte para todos

Giro na Itália
Os casais de amigos Jovita e André Vieira, ao 
lado de Paulo Milo e Raphael Azeredo, es-
tão curtindo férias na Itália. O quarteto visi-
tou Roma, Vaticano, Florença e Veneza, onde 
aproveitou para fazer um passeio até a ilha de 
Murano, berço dos incríveis objetos de vidro.

O feriadão niteroiense, que se dará com o 
aniversário da cidade no dia 22, está mais 
que animado. A Prefeitura preparou progra-
mação intensa. Na sexta, tem  apresentação 
da Companhia de Ballet da Cidade de Nite-
rói, às 19h, na Praia de São Francisco.

Já no sábado, a programação continua 
também na Praia de São Francisco, com 
um supershow de Jorge Ben Jor, a partir das 
20 horas. E no domingo, no mesmo local 
e horário, as comemorações se encerram 
com chave de ouro em um Tributo a Arthur 
Maia, com apresentação do músico Gilber-
to Gil e convidados. 

A Urban Arts, que inovou no conceito de ga-
leria de arte, se tornando uma referência 
como porta de entrada para novos talentos 
no mercado, eternizou seus quadros em livro 
comemorativo pelos 10 anos da marca, trazi-
da pro Rio pela carioca Paula Multedo. 

A Comissão de Cultura Jurídica da OAB Nite-
rói promove encontro, no próximo dia 27, às 
17h, no “Café Cultural e Jurídico”, na Livraria 
e Café Etc no Centro de Niterói, para tratar 
do tema “Prisão após julgamento em segun-
da instância”, com o doutor em Direito, pro-
fessor da UFF e advogado Gustavo Sampaio.

Concorrida a solenidade realizada na Câmara 
Municipal de Niterói para entrega do título de 
Cidadão Benemérito ao desembargador An-
dré Fontes, da 2ª Turma do Tribunal Regional 
Federal (TRF). A proposta foi do vereador João 
Gustavo (PHS).

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Katia Alfradique, competente diretora comercial do 
Grupo Soma, que cuida das marcas Animale, A Brand 
e Oro, aniversariou na terça

Maricá tem 
festival de 
Música Negra 
até domingo
Começa nesta quarta (20) o 
1º Festival Multicultural e da 
Música Negra em Maricá, que 
reunirá grandes artistas de 
diversos segmentos. O evento 
é organizado pela prefeitura 
através da Secretaria de Cultura.

Na quarta (20), na Lona 
Cultural de Itaipuaçu, às 13h, 
haverá contadores de histó-
rias. Às 16h, terá show com 
Jefferson Gonçalves e banda 
e, às 18h, os americanos do 
Stanley Jordan Trio sobem ao 
palco. Na Praia da Barra, às 
19h, tem DJ Codi. Às 20h30, 
é a vez de Blues Etílicos; e às 
22h, o cantor Diogo Nogueira.

Já na quinta (21), na Lona 
Cultural Marielle Franco, na 
Barra, às 18h, tem o grupo de 
capoeira Negrin. Às 19h, tem 
DJ Codi e, às 20h, Big James 
& Simi Brothers. Fechando 
a noite, às 22h, Toni Garrido 
sobe ao palco.

Na Lona Cultural de Itaipua-
çu, às 17h, haverá contadores de 
histórias e oficinas de brinque-
dos. Às 19h, DJ Samba Funk. Às 
20h, Lô Borges, e encerrando a 
noite, às 22h, Blues Etílicos. 

No sábado (23), na Lona 
Cultural Marielle Franco, na 
Barra, às 15h, tem contadores 
de histórias e oficinas de brin-
quedos. Às 20h, Lô Borges, e 
às 21h30 é a vez do Stanley 
Jordan Trio.

Na Lona Cultural de Itai-
puaçu, às 16h30, tem show de 
Marianna Cunha e, às 21h, tem 
Taryn Szpilman in Blues.

Encerrando o evento, no 
domingo (24), na Lona Cultural 
Marielle Franco, voltam a se 
apresentar contadores de histó-
rias e oficinas de brinquedos. Às 
18h, quem a atração é o DJ Codi. 
Às 19h30, tem Jorge Aragão, e, às 
21h30, Marianna Cunha.

Na Lona Cultural de Itai-
puaçu, às 16h30, tem DJ Samba 
Funk. Às 18h30, Big James & 
Simi Brothers, e, às 20h30, Toni 
Garrido.

Banda mineira Onze:20 faz show gratuito nesta quinta-feira, às 19h, em shopping da cidade

Reggae e rock em São Gonçalo

Trazendo uma pegada di-
ferente, que passeia em 
uma mesclagem única 
entre o reggae e o rock, a 
banda Onze:20 se apresen-
ta nesta quinta-feira (21) 
no São Gonçalo Shopping, 
no Boa Vista, São Gonçalo, 
às 19h.

No repertório, a ban-
da relembra os maiores 
sucessos de sua carreira, 
como “Não Vai Voltar”, “Sem 
Medo de Amar”, “Te Roubar 
Pra Mim”, “Querendo te 
Encontrar” e, como não po-
deria ficar de fora, o maior 
sucesso da Onze:20, “Meu 
Lugar”. Além disso, a banda 
apresenta as canções de seu 
novo projeto (C)Alma.

Na estrada desde 2009, a 
banda mineira, oriunda de 
Juiz de Fora, é formada por 
Vitin (voz), Chris Baumgratz 
e Fabio Barroso (guitarras), 
Marlos Vinicius (baixo), 
Athos Santos (teclados) e 
Fabio Mendes (bateria). 

Conhecida pela mescla-
gem entre o rock e reggae, 
influenciada pelo estilo de 
vida dos músicos, a banda 
passou a ter sucesso no 
cenário musical a partir de 
2012/2013 com os singles 
“Meu Lugar” e “Não Vai 
Voltar”, que ganharam as 
rádios do país.

O São Gonçalo Shopping fica na Av. São 

Gonçalo, 100, no Boa Vista, São Gonçalo. 

Quinta (21), às 19h. Entrada gratuita. 

Telefone: 3513-7200.

Brenda São Paio
brenda.saopaio@ofluminense.com.br

Daryan Dornelles / Divulgação

Formado em 2009, grupo vai relembrar maiores sucessos da carreira e canções de seu novo projeto, (C)Alma

Chico Batera celebra 
Niterói e seus músicos
A Sala Nelson Pereira dos 
Santos, em São Domingos, 
recebe nesta quinta (21) o 
instrumentista Chico Bate-
ra, às 20h.

Além de celebrar o ani-
versário da cidade, o show 
também homenageia a si 
mesmo, promovendo um 
passeio por composições de 
grandes nomes da música 
de Niterói, como Arthur 
Maia e Silveirinha.

Batera será acompanha-
do pelo pianista Marcos 
Nimrichter e pelo baixista 
Jeff Lescowich, e pelos con-
vidados Jorge Continentino, 
saxofonista, e Felipe Tauil, 
percussionista.

A Sala Nelson Pereira dos Santos fica 

no Centro Petrobras de Cinema, na Av. 

Visconde do Rio Branco, 880, em São 

Domingos. Quinta-feira (21), às 20h. 

Preço: R$ 20 (inteira). Classificação: livre.

Cantora se apresenta pela primeira vez na Ita Music, nesta quarta, às 20h

Ana Carolina solta a voz em Itaboraí 
no feriado da Consciência Negra

A cantora Ana Carolina se 
apresenta nesta quarta-
feira (20) de feriado na 
Ita Music,  em Itaboraí, 
às 20h.  Ana chega pela 
primeira vez na casa com 
show da turnê “Fogueira 
em Alto Mar”, que surge na 
sequência do lançamen-
to do álbum homônimo, 
o primeiro com músicas 
inéditas após um hiato de 
seis anos.

No repertório, canções 
presentes no disco como 
“Não Tem no Mapa”, “1296 
Mulheres” e “Canção Antiga”.

“Fogueira em Alto Mar” 
traz a mistura do samba e 
pop, com a participação de 
uma banda formada por 

Thiago Anthony (teclado, 
programações,  violão e 
pandeiro), Theo Silva (gui-
tarra, violões e pandeiro), 
Marcos Maia (baixo, vio-
lões e pandeiro) e Leo Reis 

(bateria,pad eletrônico, 
pandeiro e violões).

A Ita Music fica na Av. 22 de Maio, 2700, 

Itaboraí. Quarta (20), às 20h. Preço: a partir 

de R$ 20 (inteira). Telefone: 3639-5900.

Divulgação

Batera vai 
passear pelas 
composições 

de grandes 
nomes da 
música na 

cidade

MRossi/Divulgação

Ana Carolina promete belo espetáculo com músicas novas e sucessos 



Esportes 9Quarta-feira, 20/11/2019 ofluminense.com.br

PRÓXIMOS JOGOS
Corinthians
Dom 24/11 - Engenhão

Chapecoense
Qua 27/11 - Arena Condá

Internacional 
Sáb 30/11 - Engenhão

Ceará
Qua 27/11 - Maracanã

Palmeiras
Dom 01/12 - Arena Palmeiras

Avaí 
Qua 04/12 - Maracanã

CSA  
Seg 25/11 - Rei Pelé

Palmeiras 
Qui 28/11 - Maracanã

Avaí
Dom 01/12 - Ressacada

São Paulo
Qui 28/11 - Morumbi

Cruzeiro
Seg 02/12 - São Januário

Bahia
Qua 04/12 - Fonte Nova

Vasco terá folga na 
tabela para trabalhar

O  Va s c o  s ó 
volta a campo 
dia 28, quan-
do enfrenta o 
São Paulo no 
Morumbi. Por 
ter disputado a 

partida contra o Flamengo, 
válida pela 34ª rodada do 
Campeonato Brasileiro, an-
tes dos demais times, o téc-
nico Vanderlei Luxemburgo 
terá tempo de treino para 
trabalhar o elenco e acertar 
detalhes para a reta final do 
Brasileirão. Como o clube 
já praticamente alcançou 
o seu objetivo, de escapar 
da zona de rebaixamento, 
o comandante também vai 
trabalhar planejando a pró-
xima temporada.

Apesar do tempo livre, 
até o jogo contra o São Paulo, 
a última lembrança do tor-
cedor vai ser o empate de 1 
a 1 contra o Goiás, em pleno 
São Januário, diante de 18 
mil torcedores. Fred Guarín 
marcou para os vascaínos 
e a vitória estava garantida 
até o último minuto dos 

acréscimos, quando outro 
colombiano, Oswaldo Hen-
ríquez, marcou contra para 
os Esmeraldinos.

“Faltou segurar a bola no 
ataque, mastigar a bola mais 
na frente para que natural-
mente saísse um segundo 
gol. Nós não conseguimos 
fazer isso e eles ficaram 
cruzando, cruzando, até 
que numa falha acontece 
o gol”, analisou Vanderlei 
Luxemburgo.

Depois do São Paulo, 
o elenco vascaíno retorna 
ao Rio de Janeiro, onde vai 
medir forças com o Cruzeiro 
novamente dentro de casa. 
Vale lembrar que o clube 
não joga esta semana, pois 
já enfrentou o Flamengo, na 
última quarta (13), em par-
tida válida pela 34ª rodada 
do Campeonato.  O jogo foi 
antecipado em virtude da 
final da Libertadores, entre 
os rubro-negros cariocas e 
os argentinos do River Plate, 
no próximo sábado (23), em 
Lima (Peru), às 17h (horário 
de Brasilia).

Rafael Ribeiro / Vasco da Gama

Luxa terá folga na tabela do Brasileirão para acertar detalhes no Vasco 

Elenco rubro-negro embarca nesta quarta-feira para Lima, capital do Peru

Flamengo de malas prontas 
para a final da Libertadores

A delegação do 
Flamengo viaja 
nesta quarta-
feira para Lima, 
capital do Peru, 
onde no sábado, 

às 17h (de Brasília), vai decidir 
o título da Copa Libertadores 
com o River Plate, da Argen-
tina, no Estádio Monumental. 
O técnico Jorge Jesus, que 
vai fechar a atividade desta 
quarta-feira, que antecede 
ao embarque, não deverá 
apresentar nenhuma surpre-
sa em relação ao time que o 
torcedor já sabe de cabeça.

O treinador preservou boa 
parte dos titulares na vitória 
de 1 a 0 sobre o Grêmio no 
domingo, no Rio Grande do 
Sul. O zagueiro Pablo Marí, os 
volantes Willian Arão e Gerson 
e o atacante Bruno Henrique 
permaneceram no Rio de Janei-
ro, enquanto os laterais Rafinha 
e Filipe Luís, mesmo em Porto 
Alegre, não entraram em cam-
po. O zagueiro Rodrigo Caio e o 
meia Everton Ribeiro atuaram 
apenas no segundo tempo.

Assim, dos 11 conside-
rados titulares, foram mais 
aproveitados o goleiro Diego 
Alves e o atacante Gabigol, 
ambos muito bem fisicamen-
te, além do meia uruguaio De 
Arrascaeta, que foi utilizado 
de forma proposital para 
recuperar ritmo de jogo, pois 
vinha se recuperando de uma 
entorse no joelho que o dei-
xou fora de algumas partidas.

Dessa maneira, o Flamen-

go deverá ir a campo no sába-
do com: Diego Alves, Rafinha, 
Rodrigo Caio, Pablo Marí e Fi-
lipe Luís; Willian Arão, Gerson, 
De Arrascaeta e Everton Ribei-
ro; Bruno Henrique e Gabigol, 
escalação que está na ponta da 
língua dos rubro-negros. 

A delegação do Flamengo 
chegará a Lima na noite de 
quarta-feira. No Peru, o time 
treina na quinta-feira e, na 
sexta-feira, fará o reconheci-
mento do gramado do Estádio 
Monumental. As duas ativi-
dades serão abertas para a 

imprensa. Após o jogo contra 
o River a delegação retorna 
no domingo para o Brasil e na 
quarta-feira, dia 27, já voltará 
a atuar pelo Brasileirão, rece-
bendo o Ceará no Maracanã.

Apoio fora de campo - Como é 
de costume no embarque que 
antecede grandes jogos, a tor-
cida do Flamengo se mobilizou 
para demonstrar todo o apoio 
ao elenco rubro-negro antes de 
os jogadores partirem pra Lima, 
no Peru, em voo marcado para 
esta quarta-feira. Apesar disso, 

houve uma mudança de planos 
por conta de um pronuncia-
mento do clube rubro-negro 
em sua conta oficial no twitter. 
Nela dizia que por orientação 
dos órgãos de segurança e da 
administração Rio-Galeão, o 
embarque da delegação para 
Lima será realizado por uma 
entrada alternativa, sem conta-
to com torcedores ou imprensa. 
Por conta disso, vários torcedo-
res devem marcar presença no 
último treino do Rubro-Negro 
antes da grande decisão contra 
o River Plate.

Torcida deve comparecer em peso na saída do último treino do Flamengo, nesta quarta, antes do embarque dos atletas

Brasil vence, mas Tite 
segue sob pressão

O técnico Tite 
ficou satisfei-
to com o de-
sempenho da 
Seleção Brasi-
leira na vitória 
sobre a Coreia 

do Sul, alcançada na manhã 
desta terça-feira. Por outro 
lado, o técnico vem sendo 
criticado pelo futebol apre-
sentado nos últimos jogos 
da seleção. A maioria das 
críticas fala sobre a teimosia 
do treinador em insistir com 
alguns jogadores, e pelo fato 
de o comandante nunca 
mudar o padrão de jogo da 
equipe brasileira.

Apesar da pressão, o 
Brasil conseguiu um bom 
resultado. Criticado pelos 
erros na partida contra a 
Argentina, o meio campista, 
Lucas Paquetá recebeu nova 
chance de Tite e abriu o pla-
car de cabeça. Em seguida, 
ainda no primeiro tempo, 
Philippe Coutinho ampliou 
em cobrança de falta. Na 
etapa complementar, a Se-
leção Brasileira ainda fechou 
o marcador com um golaço 
marcado por Danilo, após 
passe do inspirado Renan 
Lodi.

“Foi um jogo bonito, 
plasticamente bem joga-

do, com os dois times se 
propondo a jogar. As ideias 
eram muito claras: os dois 
times faziam transição alta 
e tentavam sair jogando.”, 
afirmou Tite.

Com a vitória sobre a 
Coreia do Sul, o Brasil en-
cerrou uma série de cinco 
partidas consecutivas de 
jejum (três empates e duas 
derrotas), uma vez que não 
ganhava desde a final da 
Copa América. Assim, no 
último amistoso do ano, a 
pressão sobre Tite diminui, 
mas ainda segue forte.

Ao analisar a partida, o 
treinador citou o gol mar-
cado por Danilo em bela 
jogada. “Para mim, o de-
sempenho foi bom no seu 
conjunto. Fizemos o terceiro 
gol trocando 48 passes, com 
uma interceptação mexendo 
com a marcação do adversá-
rio e, depois, sendo agressi-
vo e contundente”, explicou.

A exibição consistente da 
Seleção, porém, foi vista por 
poucas pessoas no Estádio 
Mohammed Bin Zayed, com 
capacidade para receber 
cerca de 40 mil pessoas. “Eu 
gostaria de ter mais público 
e imaginei que pudesse ter 
mais. Mas é uma variável 
que foge”, disse Tite.

Lucas Figueiredo / CBF

O treinador Tite elogiou o desempenho da equipe na vitória desta terça-feira

F1: Hamilton 
se pronuncia 
após punição 
no GP Brasil
Passadas as grandes emoções 
do GP do Brasil, Lewis Hamil-
ton postou uma imagem em 
suas redes sociais, seguida 
de uma mensagem para os 
seguidores, indicando que 
aprendeu novas lições em 
solo brasileiro após a punição.

“Quero mandar amor e 
positividade para todos. Mi-
nha experiência é de que a 
falha não é apenas parte da 
vida, mas também necessária 
para o sucesso. Todo dia é 
dia de escola e aprendi lições 
valiosas no Brasil. Vamos con-
tinuar forçando esses limites 
e barreiras. Há mais por vir. 
Vamos encarar de cabeça 
erguida e nunca desistir”, 
escreveu na função stories do 
seu Instagram.

No último domingo, Ha-
milton cruzou a linha de che-
gada em terceiro no circuito 
de Interlagos, mas acabou 
punido em cinco segundos e, 
então, Carlos Sainz, da McLa-
ren, ficou com a premiação. A 
penalidade acabou aconte-
cendo porque os comissários 
entenderam que o hexacam-
peão foi o culpado pela batida 
em Alexander Albon, da RBR, 
que fez o piloto tailandês ter-
minar a prova em penúltimo 
lugar. Ele estava em segundo.

“Peço desculpas a Albon. 
Foi completamente minha 
culpa.” lamentou.

O Mundial de 2019 da Fór-
mula 1 já tem seu campeão e 
vice definidos, com a dupla da 
Mercedes, composta por Le-
wis Hamilton e Valtteri Bottas. 
Entre os construtores, a equi-
pe alemã também assegurou 
o sexto título consecutivo. 
No entanto, a disputa pelo 
terceiro lugar ainda está em 
aberto, entre Charles Leclerc e 
Sebastian Vettel, da Ferrari, e 
Max Verstappen, da RBR, que 
será decidido na última etapa, 
em Abu Dhabi.

Fluminense tem se notabilizado por sofrer gols nos últimos momentos das partidas

Gols sofridos nos minutos 
finais incomodam Marcão

O Fluminen-
s e  a m a r g o u 
mais uma vez 
um empate no 
Maracanã, no 
último sábado, 

contra o Atlético-MG, de 
uma forma que vem sendo 
recorrente nesta temporada: 
gols sofridos nos minutos fi-
nais. O empate do galo, con-
corrente direto do tricolor na 
luta contra o rebaixamento, 
foi marcado aos 44 minutos 
do 2º tempo e custou ao time 
uma importante vitória na 
luta contra a degola.

O ocorrido tem incomo-
dado o treinador Marcão, já 
que não foi a primeira vez 

que Time das Laranjeiras 
deixou escapar pontos pre-
ciosos nos minutos finais 
neste Brasileirão. No total 
foram sete gols após os 40 
minutos do 2º tempo. Des-
tes gols, quatro tiveram in-
fluência direta no resultado 
do jogo (vitória que virou 
empate ou empate que virou 
derrota) e fizeram o trico-
lor deixar de somar cinco 
pontos.

Para Marcão e seu elenco, 
é de suma importância que 
os jogadores mantenham a 
concentração na partida até 
o último momento do jogo, 
já que os gols sofridos nos 
últimos minutos da partida 

se caracterizam por detalhes.

Reforço - O lateral-es-
querdo Caio Henrique, de-
pois de quase dez dias longe 
do Fluminense servindo a 
seleção olímpica do Brasil, 
já chegou ao Rio de Janeiro 
para reforçar o time tricolor 
na reta final do Brasileirão. 
Destaque do elenco, o atleta 
vem para ajudar o time de 
Marcão a escapar da zona 
da degola. Após longo voo 
da Espanha com conexão em 
Portugal, o jogador ganhou o 
restante do dia de folga e tem 
reapresentação marcada no 
Tricolor nesta quarta-feira, 
no CT Carlos Castilho.

Botafogo segue na luta para escapar da zona de rebaixamento do Brasileirão

Alberto Valentim promove 
mudanças no sistema defensivo

Passada a der-
rota de 1 a 0 
para o Athleti-
co Paranaense, 
onde o Botafo-
go não conse-

guiu impor o seu futebol, o 
elenco alvinegro já se con-
centra para duelo contra o 
Corinthians, marcado para 
este domingo, às 18h (de 
Brasília), no Estádio Nilton 
Santos, pela 34ª rodada do 
Brasileirão. Para o confron-
to, Valentim deve promover 
algumas mudanças no estilo 
de marcação do Glorioso.

Com 36 pontos, ainda 
ameaçado pelo rebaixamen-
to, o Glorioso precisa fazer a 
lição de casa. Porém, para 
isso, o comandante e os 
jogadores sabem que vão 

precisar mostrar uma postu-
ra mais agressiva, no melhor 
sentido da palavra.

O Botafogo atual vem 
sendo criticado porque não 
consegue pressionar o ad-
versário. Para mudar esse 
roteiro, o elenco planeja uma 
marcação sob pressão contra 
o Corinthians.

“É um jogo que vai exigir 
muito da gente. Vai exigir que 
a gente esteja em um grande 
dia, tentando controlar as 
ações e sem deixar que o 
adversário possa colocar em 
prática aquilo que planejou. 
Temos que trabalhar para 
neutralizar os pontos fortes 
do Corinthians, que são mui-
tos, e para isso vamos preci-
sar ter uma postura agressiva 
na busca pela posse de bola”, 

disse o meia João Paulo.
Alberto Valentim con-

corda.
“Nós precisamos, em al-

guns momentos, ser mais 
agressivos, para assim po-
dermos recuperar a posse de 
bola”, disse o treinador.

Para este compromisso, 
o Botafogo terá o desfalque 
do zagueiro argentino Joel 
Carli, que terá que cumprir 
suspensão por ter sido ad-
vertido com o terceiro cartão 
amarelo contra o Furacão. 
Marcelo Benevenuto deve 
ocupar o posto. O lateral-es-
querdo Yuri, que cumpriu 
suspensão no Paraná, volta 
na vaga de Lucas Barros. A 
equipe, porém, será definida 
apenas nas últimas ativida-
des da semana.
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